

## Sitzungsvorlage

**Vorlage Nr.: V/443/2022**

Referat:	Bautechnisches Referat	Datum:	23.03.2022
Ansprechpartner:	Willibald Hierl	AZ:	
Weitere Beteiligte:	Finanzreferat		

Beratungsfolge	Termin	
Marktgemeinderat Wendelstein	31.03.2022	öffentlich

### **Sitzbänke im öffentlichen Raum; Antrag der Seniorenbeauftragten zur Anschaffung von Seniorensitzbänken**

#### **Sachverhalt:**

Im Gemeindegebiet hat die Marktgemeinde an den verschiedensten Plätzen im öffentlichen Raum Sitzbänke bereitgestellt. Sitzgelegenheiten wurden und werden bei Bedarf ergänzt. Auch unserer Seniorenbeauftragten Sonja Kreß von Kressenstein ist dieses Thema seit Jahren ein wichtiges Anliegen. In Zusammenarbeit mit ihr konnten bereits punktuell optimierende Ergänzungen vorgenommen werden.

Nun hat unsere Seniorenbeauftragte eine weitergehende Idee, die in folgenden Antrag mündete:

*Es wird beantragt, Seniorenbänke für öffentliche Flächen im gesamten Gemeindegebiet anzuschaffen. Das Baureferat soll prüfen, ob und wo im Gemeindegebiet, insbesondere im Altortbereich und in der näheren Umgebung von Seniorenbetreuungseinrichtungen speziell geformte und höhenangepasste Parkbänke für Senioren in ausreichender Anzahl aufgestellt werden können.*

Das Thema „Sitzbänke im öffentlichen Raum“ befindet sich im Spannungsfeld verschiedenster Anforderungen. So gilt es den Ansprüchen im Hinblick auf Optik, Haptik, Ergonomie, Haltbarkeit und Vandalismus-Beständigkeit gerecht zu werden.

Innerhalb des Gemeindegebietes war in der Vergangenheit ein wichtiger Aspekt, für bestimmte Bereiche einheitliche Bankmuster zu verwenden. Für spezielle Bereiche, wie Altort, Badhausplatz, Rathauspark, wurden aus gestalterischen Gründen andere Bänke ausgewählt.

#### **Was ist eine Seniorenbank?**

Kein leichtes Unterfangen ist es, Kriterien für eine Seniorenbank oder auch inklusionsgerechte Bänke zu definieren. Mangels Vorgaben in einschlägigen Vorschriften, bewerben die Hersteller Seniorenbänke in allen denkbaren Varianten:

Sitzhöhe: von 46 cm bis 56 cm; Sitzfläche: geneigt oder waagrecht; Bank mit oder ohne Armlehne sowie mit oder ohne Rückenlehne; Material des Sitzes-/der Lehnen: Holz, Recyclingkunststoff und Drahtgitter.

Für das neue Bestattungsfeld „Kreis des Lebens“ am Waldfriedhof wurde eine Seniorenbank mit erhöhter Sitzfläche beschafft. Auch an anderen Stellen, wie z. B. in der Grünanlage „Alter Bahnhof“ beim „Außenschach“ sind Sitzbänke, die einzelne Kriterien einer seniorengerechten Bank erfüllen, aufgestellt.

Um einen Überblick zu erhalten, wo im Gemeindegebiet Sitzbänke aufgestellt sind, hat das bautechnische Referat mit dem Bauhof seit 2020 begonnen die Aufstellorte zu kartieren. Im beiliegenden Plan sind die Sitzbank-Standorte markiert.

Bei der noch nicht vollständig abgeschlossenen Inventarisierung wurde festgestellt, dass es sich bei einem Teil der Bänke, auch nach der Sichtweise der Seniorenbeauftragten, bereits um Seniorenbänke handelt.

### **Unterschiedliche Sitzbank-Anforderungen**

Mit Herrn Dr. Paul Rösch vom Rother Inklusionsnetzwerk (Rthink e.V.) wurde abgestimmt, dass die Gemeinde bei der Auswahl der Bänke stärker variiert, um möglichst vielen Menschen eine ihnen angenehme Art des Verweilens im öffentlichen Raum zu ermöglichen. Er plädiert dabei für das zielgruppenorientierte Aufstellen von Bänken, wie z. B. „Lümmelbänke“ im Bereich der Schulen und Jugendtreffpunkte. Die von Senioren befürworteten Bänke sollten insbesondere im Bereich der Seniorenbetreuungseinrichtungen platziert werden.

Um den Komfort bereits vorhandener Sitzbänke zu steigern, werden wir mit dem Bauhof Aufstehhilfen/Armlehnen an verschiedenen Sitzbänken nachrüsten.

Nachdem die Kriterien für die Beurteilung einer seniorengerechten Bank im Antrag nicht genannt sind und eine exakte Definition in keiner Vorschrift besteht, könnte man sich am Leitfaden „Barrierefreies Bauen zur DIN 18040 (Teil 3, Ausgabe 2018) für den öffentlichen Verkehrs- und Freiraum“ orientieren.

Hier heißt es zum Thema Sitzmöglichkeiten: Sitzbänke sollten eine Arm- und Rückenlehne haben. Die Sitze sollten zwischen 46 cm bis 48 cm hoch sein. Neben der Bank empfiehlt sich eine Aufstellfläche für Rollstuhlnutzer. In diesen Fällen ist der Verzicht auf eine Armlehne zweckmäßig, um ein Umsetzen vom Rollstuhl auf die Bank zu ermöglichen. Für Menschen mit Problemen mit dem Hinsetzen eignen sich Anlehn- oder Hockflächen als entspannende Verweilmöglichkeiten. Für kleinwüchsige Menschen eignen sich punktuell aufgestellte Sitzgelegenheiten mit einer Sitzhöhe und -tiefe von jeweils 30 cm.

Diese Empfehlungen sind bei genauerer Betrachtung sehr allgemein. Sie verdeutlichen aber auch sofort, die zahlreichen und zum Teil konträren Anforderungen, die sich nicht in einem Bankmodell vereinen lassen.

### **Verschiedene Musterbänke testen**

Mit unserer Seniorenbeauftragten wurde abgestimmt, dass verschiedene Bänke für Senioren von der Verwaltung ausgesucht und bestellt werden sollen. Die Sitzbänke sollen an verschiedenen, stark frequentierten Stellen im Gemeindegebiet aufgestellt und als Musterbänke deklariert werden.

Die Aufstellorte sollen sein:

- Wendelstein (Alter Bahnhof/Großschach)
- Wendelstein (Seniorenpfad WIBS-AWO)
- Wendelstein (Generationenpark „Am Schießhaus“)
- Wendelstein (Grünanlage Altes Rathaus)

- Röthenbach (Grünfläche nördlich der Kirche)
- Großschwarzenlohe (Grünfläche Parkstraße)
- Kleinschwarzenlohe (Grünfläche Friedhof/Kriegerdenkmal)

Die Seniorenbeauftragte und die Verwaltung sammeln die Rückmeldungen zu den Musterbänken. Bei der Beschaffung zukünftiger Bänke werden dann die sich hieraus ergebenden eindeutigen Meinungsbilder berücksichtigt.

### **Beschlussvorschlag:**

Der Marktgemeinderat nimmt die Darstellung der Bestandsituation der Sitzbänke im öffentlichen Raum des Gemeindegebietes zur Kenntnis. Aufgrund der vielfältigen Anforderungen an Sitzgelegenheiten im öffentlichen Bereich soll bei zukünftigen Beschaffungen ein Augenmerk auf die erhöhte Sitzposition, eine nicht extrem nach hinten geneigte Sitzfläche und die Ausstattung mit Armlehnen gelegt werden. Bei der Beschaffung von Sitzgelegenheiten ist darauf zu achten, dass im öffentlichen Raum verschiedenste Anforderungen an Sitzbänke bestehen und daher Sitzgelegenheiten und Verweilmöglichkeiten variieren können.

### **Finanzierung:**

Für den Umbau vorhandener Bänke, bzw. für die Anschaffung seniorengerechter Sitzgelegenheiten (Musterbänke) stehen im Haushalt 2022 bei der HH-Stelle 1.5811.9350 insgesamt 15.000 € an Haushaltsmittel zur Verfügung.

### **Anlagenverzeichnis (Anlagen liegen zu den Fraktionssitzungen auf):**

20210928 Antrag Seniorenbänke  
Übersicht Bänke, Hundetoiletten und Mülleimer\_05\_12

Werner Langhans  
Erster Bürgermeister